

又見大工と造つて

棟梁家三代で完成—常楽寺

第六回

間瀬の人々が大工として出稼ぎを始めたのは、いつの頃か正確にわかりません。

篠原棟梁家が能登に、本誓寺を完成させた頃の文書に「これまで上州（群馬）信州（長野）方面へ出稼を続けてきました。耕地が狭く魚もそれません。出稼を許してください。……」と代官所に願い出ています。

上州（群馬）信州（長野）方面へ出稼を続けてきました。耕地が狭く魚もそれません。出稼を許してください。……」と代官所に願い出ています。

總師久兵衛は天明二年（一七八二）配下を指揮し羅漢殿の建立に着手しました。そして十八年の年月を経て寛政十二年（一八〇〇）に完

成させました。

堂は六間四面でかやぶき寄棟です。中世期の技法を基本にして、スッキリと気品高く建立され、古都奈良、京都に立っていたらそのまま通じるような風格をそなえています。この堂が完成してから約五十年後、善光寺地震に遭遇しました。多くの寺院は被害を受けました。だがこの堂は少しも狂いを生じませんでした。そして幕末、境内の山門が台風に倒壊しました。境内は村中のもち白と太い麻縄で山門の跡地に、この堂を移動しました。どんなおおきな風にも負けず、立っています。これらからハマ大工久兵衛の名は今も語りつがれておりました。

この寺は久兵衛、子富吉、孫又吉の三代に亘る本間棟梁家によって完成されました。棟札に浮かび上がる何代目かの

壇徒と十三世住職は間瀬を訪れて、土間に頭を付けても棟梁は首をタテに振ることはありませんで

なって出立しました。この集団は生活のために氣の進まない仕事をせざるを得ませんでした。そして受け継がれてきた本間久兵衛の名前は襲名される事はありませんでした。

棟札に棟梁本間富吉と記されています。

間口十三間、奥行十一間のかやぶき屋根であります。

この本堂の技法は、古代得意とした中世期の建築技法を主体に、江戸時代らしい技法を加味します。

この本堂は、親の作った羅漢堂、背後の山にマッチして建立されています。

現在、この本堂は一躍有名になっています。それは欄間にはめこまれた彫刻が素晴らしいのです。

作品は彫刻を専門にす

る立川流の作品です。欄間だけに焦点をあてたら確かに素晴らしい彫刻作品でしょう。これらの彫刻

は、遠く離れた工房で刻まれ、運

ばれセットされるのです。当然

建築物本体に彫られた大工彫刻と

かび上がつてしまません。ただ單なる独立した作品にすぎず、全体的な広がりを持ちません。

工房での創作と注文生産のため、題材は画一的でどこでもみられます。この彫刻集団は自前の大

工もあり、一体で完成させた寺院

欄間とが合致せず重厚さを薄めています。この彫刻集団は自前の大



本間久兵衛棟梁家が親、子、孫三代で完成させた常楽寺（中野市）

生活は酷しく、長男富吉が棟梁と

彫刻作品でしょう。これらの彫刻

（若室村生涯学習推進本部）